



DIÁLOGOS JUVENILES 2022

INSTITUTO ELECTORAL DE MICHOACÁN

Mtro. Ignacio Hurtado Gómez Consejero Presidente

Licda. Carol Berenice Arellano Rangel
Consejera Electoral
Mtra. Araceli Gutiérrez Cortés
Consejera Electoral
Mtra. Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León
Consejera Electoral
Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández
Consejero Electoral
Mtro. Luis Ignacio Peña Godínez
Consejero Electoral
Mtra. Viridiana Villaseñor Aguirre
Consejera Electoral

Licda. María de Lourdes Becerra Pérez Secretaria Ejecutiva



Diálogos Juveniles 2022 Primera edición

© Instituto Electoral de Michoacán Calle Bruselas 118, Col. Villa Universidad, C.P. 58060, Morelia, Michoacán www.iem.org.mx

Se prohíbe la reproducción parcial o total sin autorización escrita de la institución. El presente material podrá ser citado siempre y cuando se señale la fuente.

Editado e impreso en México, 2023 Ejemplar de distribución gratuita, prohibida su venta.

Contenido

Presentación	7
Primeros Diálogos Juveniles, 9 de septiembre.	9
Segundos Diálogos Juveniles Ziracuaretiro, 22 de septiembre.	22
Terceros Diálogos Juveniles, 23 de septiembre.	26

Presentación

El Instituto Electoral de Michoacán, a través de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana y de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana, llevaron a cabo en el mes de septiembre la primera serie de Diálogos Juveniles 2022, los cuales tuvieron la finalidad de crear un espacio de análisis, reflexión y generación de propuestas sobre la forma en que a las juventudes les gustaría ser escuchadas y tomadas en cuenta en los espacios públicos, y así participar en las decisiones de su entorno.

Asimismo, en este acercamiento, se logró conocer algunas de las necesidades y dificultades que enfrenta este sector de la población, quienes buscan ser visibilizadas y visibilizados, así como que se les considere por las diferentes instituciones públicas y políticas para ocupar cargos públicos o espacios dentro de la administración pública.

En este sentido y con el objetivo de recopilar sus importantes participaciones, se elaboró este cuadernillo de Diálogos Juveniles en donde se podrán conocer y consultar las temáticas expuestas y su sentir, además de que servirán como referencia para tomarse en cuenta en la creación de programas y políticas públicas dirigidas a ese sector.

Los Diálogos Juveniles se realizaron los días 9, 22 y 23 de septiembre de 2022, con la integración de 13 mesas temáticas conformadas por 72 personas dialogantes, en un rango de edad de 14 a 29 años, originarias de 18 municipios, dos de ellas auto adscritas como personas indígenas de Pátzcuaro y Nahuatzen.

Cabe destacar que los diálogos del 9 y 23 de septiembre, se llevaron a cabo de manera virtual, mientras que los del 22 del mismo mes, se desarrollaron de manera presencial y en conjunto con el Ayuntamiento de Ziracuaretiro. El evento se realizó en el salón de usos múltiples de la autoridad municipal, donde participaron el Telebachillerato de Caracha y San Andrés Corú, la Telesecundaria de Zirimícuaro y la Secundaria Vasco de Quiroga.









Datos estadísticos

 Las convocatorias fueron difundidas en redes sociales, instituciones educativas públicas y privadas, así como organizaciones de la sociedad civil, invitando a las juventudes michoacanas a participar dando como resultado:

Diálogos juveniles 2022									
Fecha	Reg	istros	Dialogantes	Mujer	Hombre	Comunidad LGBTIQ+	Comunidad indígena	Municipios	Público asistente
09/09/2022	2	27	21	11	09	1	1	9	virtual
22/09/2022	2	20	20	10	10	0	0	1	73
23/09/2022	9	39	31	12	19	0	1	10	virtual
Municipios participantes									
Acuitzio		Ario	de Rosales	La Pie	edad	Morelia	Pátzo	Pátzcuaro Z	
Álvaro Obre	gón	ŀ	Hidalgo	Lázaro C	árdenas	Morelos	Tingu	Tinguindín Zira	
Apatzingán Ind		aparapeo	Maravatío		Nahuatzen Urua		apan Zitácuaro		
Comunidades indígenas - Ejido Jamuquen, Barrio de San Francisco, Pátzcuaro Nahuatzen.									









Primeros Diálogos Juveniles 9 de septiembre de 2022

Eje: "La Juventud y La Vida Política"

Las preguntas detonadoras para abrir la conversación con las y los jóvenes fueron:

- ¿Conoces y consideras que son eficientes los mecanismos a tu alcance para participar políticamente? ¿Por qué?
- ¿Te interesa ir a votar? ¿Por qué y para qué?
- ¿Cómo y para qué te gustaría que te tomaran en cuenta los partidos políticos y las instituciones electorales?









Presentación: Mtra. Araceli Gutiérrez Cortés, Consejera Electoral.

Moderadora: LEM. Yunuen Zayán Servín López, integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IEM

Participantes: 1 Sahian Teresa Guerra Carranza, 2 Christian Ponce de León González,

3 Manuel Alejandro Bravo Morejón, 4 Alondra Alexandra Gutiérrez Arévalo y 5 Lizbeth Hernández Soria.



Sahian Teresa Guerra Carranza



Christian Ponce de León González



Participante Manuel Alejandro Bravo Morejón



Alondra Alexandra Gutiérrez Arévalo Lizbeth Hernández Soria





Mtra. Araceli Gutiérrez Cortés Conseiera del Instituto Flectoral de Michoacán



LEM. Yunuen Zayán Servin López Integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IFM

Participaciones:

1 Sahian Teresa Guerra Carranza

- Se deben implementar acciones que lleguen a todo el Estado, tanto en el ámbito urbano como en el rural, porque las juventudes de esta última zona no tienen acceso a la información y mucho menos a la participación en temas públicos.
- Las instituciones deben generar programas que descentralicen la información de las ciudades más grandes o cabeceras municipales para llegar a los poblados más alejados y lograr que todas y todos, sepan que tienen derechos y conozcan la importancia de su participación para su desarrollo personal y el de su comunidad.
- La participación de la ciudadanía es un derecho y un deber que no termina con el ejercicio del voto, sino de la responsabilidad de conocer quiénes son las candidaturas que compiten, cuáles son las propuestas de campaña, dar seguimiento a su trabajo una vez que son electos y exigir rendición de cuentas de sus acciones.
- Se deben abrir espacios y oportunidades para que las juventudes accedan a cargos públicos.









2 Christian Ponce de León González

- La participación política se realiza de manera individual y colectiva, con el objetivo de incidir en asuntos públicos de su entorno social.
- Las personas tienen diferentes formas de participar y pueden hacer uso de las tecnologías para que sus acciones tengan mayor alcance.
- Se puede incidir directamente en la toma de decisiones, eliminando las barreras que provocan que no exista igualdad de oportunidades, pero es necesario estar informado para ejercer los derechos.
- El Instituto Electoral de Michoacán debe incrementar la difusión sobre las acciones afirmativas que implementa para los partidos políticos, a fin de evitar que la política siga siendo para personas privilegiadas y lograr que se incluya a las personas que históricamente han sido discriminadas y puedan ocupar cargos públicos.

3 Manuel Alejandro Bravo Morejón

- Siempre son las mismas personas las que participan en los espacios de diálogo, reflexión o política, se necesita ampliar la información porque no todos tiene acceso ni las mismas herramientas.
- Se deben mejorar los espacios de difusión y los mecanismos de participación para que sean más las juventudes involucradas, de lo contrario, la política seguira siendo un círculo muy cerrado beneficiando al mismo grupo de poder.

4 Alondra Alexandra Gutiérrez Arévalo

- Se deben considerar cualidades, capacidades y habilidades de las juventudes para acceder a espacios públicos, y no a capricho de los viejos políticos.
- Se debe hacer "política universitaria", buscando a las juventudes en estos espacios educativos y conocer de cerca las necesidades e intereses de este sector para sumarlo a proyectos políticos.
- Los perfiles de las candidaturas deben ser personas autocríticas, tolerantes, cooperativas. Se deben abrir espacios de participación a las juventudes para llegar a ocupar cargos públicos.

5 Lizbeth Hernández Soria

- Existe apatía de participar en la política y en el uso de los mecanismos de participación ciudadana, cuando participan verbalmente no son tomados en cuenta.
- En la toma de decisiones, es importante que se les involucre porque son ellos quienes conocen las necesidades de este sector.
- Votar es una forma de ser incluido en la política, aunque la participación ahí no termina, sólo es el comienzo para dar seguimiento y exigir resultados a las autoridades.









Conclusiones de la mesa 1

- El sector necesita ser tomado en cuenta para participar en su entorno social y político, pero con cargos relevantes donde sus ideas sean consideradas.
- Las políticas públicas deben ser elaboradas por ellas y ellos, al ser quienes conocen de primera mano las problemáticas, requerimientos y necesidades de la juventud.
- El voto es un derecho y una obligación, una forma de comunicar a las demás personas, pero no es la única forma de participación, sino que debe verse como el inicio para involucrarse en los temas públicos, al darle seguimiento al cumplimiento de las propuestas de las y los que llegan al cargo.
- Tienen la necesidad de ser capacitadas y capacitados, así como tener acceso a la información para el desempeño de cargos públicos y la toma de decisiones, porque no todas y todos tienen las mismas oportunidades.
- Los que ostentan actualmente un cargo público, deben ser los principales promotores para sumar otras juventudes a sus equipos de trabajo y lograr que se sigan conservando esos espacios ganados para el sector.
- Deben unirse como sector, romper la barrera de que la participación política es para personas privilegiadas; así mismo, replicar entre sus conocidos la información y organizarse para impulsar la participación ciudadana en su entorno local.









Presentación: Mtra. Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León, Consejera Electoral. Moderadora: LCC. Blanca Elena Gutiérrez Pérez, Directora de Uve Radio 98.1 F.M. Participantes: 1 Mirely Baltazar Urbina, 2 Jovanna Berenice Cornejo Godoy y **3** Airy Wendy Rodríguez Hernández.







Jovanna Berenice Cornejo Godoy



Mtra. Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León Conseiera del Instituto Electoral de Michoacán

LCC. Blanca Elena Gutiérrez Pérez

Participaciones:

1 Mirely Baltazar Urbina

- Las instituciones electorales deben tomar en cuenta a todas las juventudes de México, no solo para ser funcionariado de casilla, sino para proponer nuevas políticas.
- El pueblo no solo son las personas que tienen un micrófono para poder expresarse o para proponer leyes; también son las mujeres, las juventudes, las y los niños.
- · Votar es una manera de participar, pero muchos han perdido la ilusión e impera un sentimiento de hartazgo por ver a las mismas personas en la política.
- Se les olvida que el poder emana del pueblo y es legislar a favor del pueblo, no solo de los intereses de algunos cuantos.
- Es necesario difundir más información de las candidaturas y sus planes de trabajo para darle seguimiento y exigir su cumplimiento.









2 Jovanna Berenice Cornejo Godoy

- Existen diversos mecanismos para participar, pero la falta de información evita que las personas conozcan la forma de activarlos o aspirar a cargos públicos, por lo que participar se vuelve un privilegio.
- Votar es la forma más grande que se tiene de democracia en México, sin embargo, las juventudes cada vez están más decepcionadas de la política y sus gobernantes.
- No hay políticas públicas que sean dirigidas en pro de este sector de la población, ni tampoco una candidatura que los represente.
- Debe de existir una cuota dentro de los partidos políticos para juventudes.

3 Airy Wendy Rodríguez Hernández

- Las instituciones deben utilizar lenguaje ciudadano para la difusión de la información, con el objetivo de que sea entendida por todas las personas.
- La participación política no solo es ir a votar, hay que seguir de cerca todas las actividades, las campañas, acudir a las instituciones y preguntar que han hecho los partidos políticos, que se transparenten sus actividades.
- Participar es un privilegio, porque quien lo hace es porque cuenta con las herramientas necesarias para compartirlas a las demás personas y grupos, tiene la voluntad y, tiene el conocimiento.

Conclusiones de la mesa 2

- Se vive en una sociedad polarizada, donde no existe la igualdad de oportunidades para estudiar, trabajar, y mucho menos para participar en la vida política.
- Se debe asumir un papel más activo para hacerse escuchar, porque son el futuro del país y los agentes que pueden lograr el cambio.
- Las instituciones y diversos actores públicos deben establecer estrategias para que la información llegue a todos los lugares, donde se incluyan las minorías, mujeres, la comunidad LGBTTTIQ+.
- Deben utilizar todos los medios de comunicación y redes sociales para expresar sus opiniones.
- Quieren ser tomadas y tomados en cuenta en la construcción de proyectos y de políticas públicas.
- Los mecanismos de participación ciudadana se deben de difundir para llegar a más personas, sobre todo a los sectores más vulnerables.
- Se requiere generar más espacios de diálogo como el debate político para que de verdad sean escuchadas y escuchados.









Presentación: LCC. Flor Juana Mendoza Zárate, Coordinadora de Participación Ciudadana. Moderadora: Licda. Amayrani Prado Ortiz, Auxiliar técnico de la Vocalía Ejecutiva del INE. Participantes: 1 Julio David González González y 2 Francisco Miguel Manríquez Alvarado.



2 Participante Francisco Miguel Manríquez Alvarado







Licda. Amairany Prado Ortiz Auxiliar técnico de la Vocalía Fiecutiva de

Participaciones:

1 Julio David González González

- Son eficientes los mecanismos para participar políticamente, sin embargo, se requiere de mayor difusión porque las personas no los conocen.
- La sociedad no tiene conocimiento de los alcances que tiene su voz o su participación, sino participaría más.
- La democracia en el país no es real, ya que los partidos políticos imponen a las personas que representan, la sociedad en realidad no elige.
- Las candidaturas independientes son un buen ejercicio electoral, porque abren las puertas a la ciudadanía que no tiene afinidad a un partido político, pero los trámites son muy complicados e innecesarios.
- El día de la elección, las instituciones deberían apoyar con vehículos que trasladen a las personas que trabajan, porque no cuentan con el recurso o tiempo para hacerlo.
- Es importante que el voto digital se extienda a toda la población y no solamente a las personas migrantes.
- Debe haber un acercamiento entre las juventudes para una mayor participación en la democracia y trabajar por el bien común.







2 Francisco Miguel Manríquez Alvarado

- Es necesario que las juventudes se acerquen cada vez más a la vida política para sentirse representados. La edad promedio de las representaciones en la Cámara de Diputados es de 48 años, lo que significa que hay adultos legislando en temas de este sector, que, si bien les puede corresponder por un cargo constitucional, realmente no entienden las necesidades de esta población.
- El 1.2% de la Cámara de Diputados pertenece a la generación "Z" y el 28% corresponde a la población "millenial"; la edad para ser Diputado Federal y Local es de 21 años, dejando sin la oportunidad a las y los de 18 a 20 años, por lo que propone que se reduzca la edad en este requisito, y no se les discrimine.
- Votar de manera pacífica y ordenada es la esencia de una democracia.
- Los partidos políticos deben generar programas para las juventudes y no solo tomarlos en cuenta para las elecciones.
- Los perfiles que lleguen a los puestos políticos, deben ser personas que representen las causas sociales, no solamente por tener un estatus social con alto poder adquisitivo, dejando de lado a las personas trabajadoras que no cuentan con esas posibilidades.

Conclusiones de la mesa 3

- Tienen que ser más activas y activos y apoyarse de los mecanismos de participación ciudadana con los que se cuenta en el Estado.
- Es importante que los partidos políticos les tomen en cuenta para ocupar cargos públicos, no sólo para campañas políticas.
- Existen grupos de este sector que están entrando al mundo de la política y dichos grupos son los que deben invitar a otras juventudes para generar un ambiente participativo en la vida pública y en la toma de decisiones.
- Los organismos gubernamentales son quienes deben de llevar campañas de difusión de los mecanismos de participación ciudadana a los sectores.









Presentación: Licda. Erandi Reyes Pérez Casado. Directora Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana del IEM. Moderadora: Lic. Gilberto Nieto Sánchez Aldana, integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IEM. Participantes: 1 Mauricio Alarcón Pichardo, 2 Perla Alessandra Fernández Paniagua, 3 José Luz Berber Morales y 4 Abraham Salqado Cortés.







Participante
Perla Alessandra Fernández Paniagua
Jo



Presenta

Licda. Erandi Reyes Pérez Casado

Directora Ejecutiva de Educación Cívica y

Participación Ciudadana



Moderador **Lic. Gilberto Nieto Sánchez Aldana**Integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IFM

Participaciones:

1 Mauricio Alarcón Pichardo

- Se necesita información para poder participar, transformar y a su vez, mejorar el sistema político del país, el cual, debería adaptarse a las necesidades de la sociedad.
- La falta de empatía es un grave problema, porque merma la participación en los mecanismos de participación ciudadana existentes.

2 Perla Alessandra Fernández Paniagua

- Las juventudes son el presente y futuro del país, ya que todo lo que hagan y digan repercutirá para bien o para mal, en el futuro.
- Es importante acudir a votar, para no dejar en manos de otros el poder de decidir, ya que votar es un derecho, pero también una responsabilidad ciudadana.

3 José Luz Berber Morales

- El interés por la participación política de las juventudes parte, de una mayor conciencia de la sociedad actual sobre el derecho a ser escuchados.
- La sociedad adulta observa a las y los jóvenes como "adultos en" espera" de entender su papel como elementos activos del cambio social.









4 Abraham Salgado Cortés

- Estamos frente a la necesidad de incrementar la participación y el compromiso en la construcción de una sociedad cada vez más inclusiva.
- Inclusión, justicia e integración constituyen tres dimensiones indisociables de la igualdad de oportunidades, que deben ser consideradas en su especificidad, pero que a la vez deben ser atendidas en conjunto para avanzar en el camino del cumplimiento del derecho a la participación política para todas y todos.
- Las sociedades democráticas deben ofrecer oportunidades para cada generación juvenil, sin embargo, ante la falta de ello, la población de este sector a nivel mundial se siente desilusionada con la política general y en clara desventaja con las y los adultos, por el contenido de las leyes y la falta de oportunidades.
- Pide que los perfiles que lleguen a los puestos políticos, sean personas que de verdad representen las causas sociales, porque solamente llegan quienes tienen estatus social con alto poder adquisitivo, dejando de lado a las personas trabajadoras que no cuentan con esas posibilidades.

Conclusiones de la mesa 4

- Difundir información política con calidad, para legitimar la percepción de la política y sus agentes, así como fomentar el interés por parte de la ciudadanía.
- Fortalecer la cultura cívica de la ciudadanía, garantizando la información de sus derechos y obligaciones para su pleno ejercicio y así impulsar la participación.
- Se deben instalar prácticas de debate político que favorezcan la participación de personas jóvenes en el seno de la comunidad.
- La democracia va más allá de ejercer el voto, es actuar activamente en las decisiones de un país, y para que esto se logre todos tienen que participar.
- Más que hacer que se identifiquen con un partido, tienen que hacer que se involucren con causas, que entiendan la importancia
 y el funcionamiento de la política y, que los adultos den la oportunidad a las juventudes de ser representaciones, aunque no
 cuenten con experiencia.
- La participación para convertirse en instrumento de desarrollo, empoderamiento y equidad social debe ser significativa y auténtica, involucrar a todos los actores, diferenciados, pero sincronizando sus roles, y darse en los diversos ámbitos y dimensiones de lo educativo.
- Actualmente, las autoridades electorales como el INE y el IEM, tienen el gran compromiso de escucharles y comprenderles, esto, para poder incentivarlos a hacer uso de los mecanismos de participación ciudadana y así estar ejerciendo una ciudadanía activa y plena.









Presentación: Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral.

Moderadora: Licda. Karla Rodríguez Manzur, Técnica normativa de Mecanismos de Participación Ciudadana.

Participantes: 1 Luis Eduardo Pacheco Carrillo, 2 Mariela Selene Sánchez Molinero, 3 Jacqueline González Villeda, 4 Lucero Adame Rodríguez,

5 Jesús Aaron Cira Ornelas, **6** Salvador Gómez Anita y **7** María del Rosario Villegas Morán.



Mariela Selene Sánchez Molinero Luis Eduardo Pacheco Carrillo











Salvador Gómez Anita



María del Rosario Villegas Moran



Conseiero del Instituto Electoral de Michoacán



Participaciones:

11 uis Eduardo Pacheco Carrillo

- La pandemia COVID-19 cambió la forma de relacionarse en la sociedad, afectando la manera de involucrarse en la vida política.
- Es necesario que las juventudes acudan a votar para ejercer su derecho, y no ser un fantasma. En otros países, las personas no son tomadas en cuenta y no tienen la forma de hacerse escuchar, por ello se debe fortalecer la democracia.

2 Mariela Selene Sánchez Molinero

- Las juventudes no hacen uso correcto de los medios de comunicación a su alcance, porque no buscan información o están mal informados.
- Este sector de la sociedad está desanimado y decepcionado de los políticos, lo que refleja un desinterés de ir a votar.
- Las redes sociales son un arma muy poderosa que hay que saber utilizar. Las instituciones deben adaptar sus estrategias de difusión a medios virtuales, porque lo impreso ya pasó de moda y no es útil.









3 Jacqueline González Villeda

- Los mecanismos de participación ciudadana no funcionan por la falta de interés y la dificultad para vincular los resultados a las obligaciones de las autoridades involucradas.
- La emisión del voto es un tema que se debe fomentar desde casa para la formación de ciudadanía e involucramiento en los temas de comunidad.
- Las juventudes son la generación del cambio y requieren atención en necesidades básicas como educación, salud, trabajo, antes de pensar en participación democrática.

4 Lucero Adame Rodríguez

- Cada vez se amplían los mecanismos de participación y reflexión sobre diferentes temas, pero sigue existiendo una parte de la sociedad que no tiene acceso a las tecnologías y el conocimiento.
- Sienten emoción de cumplir la mayoría de edad para ir a votar, de ser tomados en cuenta en la elección de gobernantes, y de estar en condiciones de ser considerados como un buen perfil para alguna candidatura que atienda y entienda las necesidades de este sector vulnerable.

5 Jesús Aarón Cira Ornelas

 Se debe tomar en cuenta al sector juvenil como agente de cambio y las juventudes deben ser responsables de informarse y prepararse para atender temas de toma de decisiones. Es importante ir a votar, y que se brinde información sobre los perfiles que buscan un cargo público, ya que, pasando las elecciones, se olvidan de las promesas de campaña y ya no vuelven para apoyar a la comunidad.

6 Salvador Gómez Anita

- Los mecanismos de participación ciudadana son eficientes, el problema radica en la falta de difusión.
- Los partidos políticos se adueñan del poder, compartiéndolo sólo entre familias, lo que limita la participación de nuevas juventudes.
- Las juventudes se encuentran decepcionadas de los políticos, solo las buscan para el voto y después se olvidan de ellas.

7 María del Rosario Villegas Moran

- Los mecanismos existentes son suficientes para participar políticamente, sin necesidad de formar parte de un partido político o de la administración pública, no obstante, hace falta información.
- Los partidos políticos no toman en cuenta a las y los jóvenes para espacios públicos, toma de decisiones y mucho menos consideran sus propuestas.
- No existe transparencia en el actuar de los partidos y sus políticos.







Conclusiones de la mesa 5

- Existe desinterés de la población por falta de información; la juventud michoacana debe participar en mayor medida en la política y sobre todo asistir a votar.
- Existe inequidad en torno a la posibilidad de su participación.
- Es necesario generar capital político sin que la juventud se vuelva moneda de cambio; es importante generar pedagogía política que sea generadora de conciencia y que se fomente el voto reflexionado.
- Las instituciones están volteando a verlos, es momento de participar, cuestionar, juzgar, de ser escuchadas y escuchados, de ser el puente para todos los que no tienen el conocimiento y la información.
- Debe de haber buena comunicación política con toda la sociedad; resulta necesario ponerse a pensar en las necesidades básicas que tiene el sector, las familias con pobreza extrema.
- Piden no se les victimice, a pesar de que tienen factores en contra, deben seguirse involucrando en la política. Reconocen que sí hay avances en cuanto al acercamiento con la juventud y las mujeres. Sin ellas y ellos no hay transformación política.
- Es importante disminuir la falta de información y aumentar la difusión; recuperar la confianza de la sociedad para fomentar su participación, que se analice el entorno social y las políticas como factores.









Segundos Diálogos Juveniles Ziracuaretiro 22 de septiembre de 2022



- ¿Cuál política pública favorecería la participación de la juventud?
- ¿Sobre qué temas y de qué manera te gustaría ser tomado o tomada en cuenta en tu municipio?
- Comparte una propuesta para incentivar la participación juvenil en tu municipio.











Presentación: Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, Consejera Electoral. **Moderadoras:** Licda. María Guadalupe Gutiérrez Córdova y Licda. Yulissa Alejandra Almontes Lemus, Directoras de Educación y Juventud del Ayuntamiento de Ziracuaretiro respectivamente.

Participaciones:

- Ramón Lemus Gutiérrez.
- Dalia Abrego Aguado.
- Romina Mondragón.
- Maribel Meza Vega.
- Yuritza Mendoza Anguiano.
- Aleny Kailamy Pineda Rico.
- Yareli Noemi Gil Hernández.
- Carol Guadalupe Vásquez Martínez.
- Galilea Banderas Navarrete.
- Maricruz Méndez García.
- Julissa Rodríguez Figueroa.
- Hugo Jared Vaca González.

- Itzia Marlene Aguado Martínez.
- Aldo Rangel Lozano.
- Yessica Zuleima Mariano Álvarez.
- Jennifer Mondrágon Villegas.
- Leilany Soledad Luna González.
- María Alondra Sosia León.
- Yasari Anizbeth Tinoco Espinoza.











Principales ideas, propuestas y opiniones de las y los participantes:

- Se deben diseñar y desarrollar programas enfocados a las juventudes con la finalidad de deconstruir el contenido adulto centrista.
- Quieren que se realicen más espacios de diálogo, donde se les permita alzar la voz para sentirse parte de la sociedad; esto a su vez, les ayuda a generar confianza en ellos mismos, para que no les dé temor hablar de sus problemas.
- Quieren ser tomados en cuenta y que sus voces sean escuchadas; consideran que son el futuro de la política y que deben estar preparadas para ello.
- Les gustaría involucrarse en el desarrollo de programas, leyes o reglamentos dirigidos a su sector, atendiendo las necesidades de cada uno de los municipios, porque no todos viven en el mismo contexto.
- Los partidos políticos sólo se acuerdan de las juventudes cuando están en campaña y al terminar las elecciones olvidan todo lo que les prometieron.
- Les gustaría contar con herramientas que les permitan tener acceso a información para dar seguimiento y saber qué es lo que hacen las personas que ostentan cargos públicos, para así estar en condiciones de ejercer sus derechos y ser partícipes dentro de la política de su municipio, estado y país para mejorar sus condiciones de vida.
- Requieren escuelas con instalaciones dignas y equipadas con tecnología para su educación y
 desarrollo, como bibliotecas, áreas deportivas y salones de cómputo, porque para involucrarse en la
 política, primero deben contar con los medios idóneos para su adecuado desarrollo profesional, al cual
 no todas las personas tienen acceso.
- Solicitan tener orientación nutricional y comedores en todas las instituciones educativas, con el objetivo de fomentar un adecuado desarrollo alimenticio.
- Les gustaría que las autoridades les otorgaran apoyo económico para que puedan continuar con sus estudios, pues en el municipio se enfrentan con grandes problemas económicos, son pocas las personas que pueden terminar la preparatoria y la realización de proyectos que involucren su participación otorgándoles becas; ayudaría a que se interesen por culminar sus estudios.









- Desearían tener cursos y talleres en materia de salud, con la finalidad de recibir orientación sobre su sexualidad y así prevenir embarazos y enfermedades de transmisión sexual; lo anterior, porque muchas y muchos dejan los estudios para hacer vida familiar y consideran que el acceso a este tipo de información ayudaría a reducir estas problemáticas.
- Les gustaría recibir atención psicológica y emocional, además de tener espacios de recreación, creando rutinas que les mantengan ocupados, como deportes, cursos de danza, música, arte, canto, lectura y dibujo, pues en el municipio se enfrentan a graves problemas de malos hábitos que comienzan desde temprana edad como el alcoholismo, tabaquismo, y drogadicción.
- Creen que la atención a la salud mental es vital y ayudaría a que estén en condiciones de poder participar en diversos temas de su comunidad e involucrarse en la toma de decisiones; mente y cuerpo sanos hacen sociedades sanas.
- Solicitaron la creación de programas para evitar la contaminación y la deforestación de sus bosques, pues en Ziracuaretiro, como en todo el país, enfrentan un grave problema; es importante contar con información sobre el cuidado del medio ambiente y políticas públicas que verdaderamente sean implementadas para combatir esta problemática.













Terceros Diálogos Juveniles 23 de septiembre de 2022



Las preguntas detonadoras para abrir la conversación con las y los jóvenes fueron:

- ¿Cuál política pública favorecería la participación de la juventud?
- ¿Cómo te gustaría participar políticamente en tu entorno social vecinal, municipal o estatal?









Presentación: Mtro. Luis Ignacio Peña Godínez, Consejero Electoral. Moderadora: LCC, Blanca Elena Gutiérrez Pérez, Directora de Uve Radio 98,1 F.M. Participantes: 1 Misac Jacob Pacheco Ramírez, 2 Neftalí Reyes Ruíz, 3 Paola Zúñiga Fernández, 4 María Elena Bautista Arellano, 5 Martín Iván Tinoco Reséndiz y 6 Enrique González Cayetano.



Neftalí Reyes Ruiz Misac Jacob Pacheco Ramírez





Paola Zúñiga Fernández



María Elena Bautista Arellano



Martin Iván Tinoco Reséndiz



Enrique González Cayetano



Mtro, Luis Ignacio Peña Godínez Conseiero del Instituto Electoral de Michoacán



LCC. Blanca Elena Gutiérrez Pérez

Participaciones:

1 Misac Jacob Pacheco Ramírez

- Las juventudes se sienten atraídas a las cuestiones políticas por el hecho de ser revolucionarios, energéticos y reformadores; por el sentimiento de responsabilidad social, por las injusticias que se viven, aceleran el involucramiento del sector en las tareas de participación social y política, esto ayuda a demostrar la capacidad que tienen. Es en el presente donde se tienen que involucrar por responsabilidades y decisiones propias.
- Deben unirse para seguir trabajando juntos en busca de un bien común. Desde las carencias u obstáculos que se enfrentan, tejer una red social entre el sector que permita avanzar unidos, con mucha visión a un futuro con mayores oportunidades para las juventudes.









2 Neftalí Reyes Ruíz

- La participación política debe iniciar con la apertura de espacios en los ayuntamientos, como asesorías de diputaciones, en la opinión pública y política de la sociedad.
- Los cambios generan mayor impacto cuando se inicia desde lo local, buscando la deconstrucción de lo aprendido por los adultos para ir cambiando ideas, formas de comunicarse y el mismo lenguaje que se utiliza para dirigirse a la ciudadanía.

3 Paola Zúñiga Fernández

- Las políticas públicas son la búsqueda de soluciones ante problemáticas de un sector de la sociedad, tanto a nivel estatal como a nivel país, por lo que primero se necesita saber cuáles son sus necesidades.
- Las juventudes deben sentirse parte de los proyectos que se realizan para mantener su interés y perdure su participación.
- Es indispensable apoyar la participación de las mujeres, brindarles asesoría, acompañamiento y capacitación para que ejerzan libremente sus derechos y las instituciones les brinden apoyo ante las problemáticas que enfrentan.

4 María Elena Bautista Arellano

- Desconocen qué es lo que hacen las y los servidores públicos, y las representaciones políticas como senadurías, diputaciones y ayuntamientos.
- Se debe capacitar sobre las diferentes formas de participar y los medios para llegar a ella, para que logren incidir en temas de su comunidad.

5 Martín Iván Tinoco Reséndiz

- Para la elaboración de políticas públicas, se debe conocer el contexto de las juventudes. Estos deben ser vistos como sujetos de derecho y se les debe de garantizar las necesidades básicas.
- Los valores democráticos deben fomentarse desde casa y la escuela, para que se practiquen en la cotidianeidad y pensar en un proceso de empoderamiento que les brinde oportunidades en los espacios públicos.
- Deben involucrase en su entorno social, generando debate para proponer nuevos cambios desde lo local.

6 Enrique González Cayetano

- Distintas voces y perfiles del sector público o privado, deben insertarse en diversos espacios para que las juventudes tengan incidencias en comunidades, colonias, escuelas, amigos, entre otros.
- Hace falta una Ley que considere las iniciativas del sector; también se requieren espacios de participación, diálogos, debates y de expresión, donde se pueda impulsar e idear planteamientos sobre temas electorales, educación, violencia de género y laborales.
- Faltan políticas púbicas e instituciones que fomenten su involucramiento en temas de interés, a corto, mediano y largo plazo.
- Para que se les tome en cuenta, se necesita un canal directo de comunicación con el sector.







Conclusiones de la mesa 1

- Consideran que se deben desarrollar sus capacidades y habilidades para ocupar puestos de decisión y buscar solución a las problemáticas.
- Tener ganas de hacer las cosas, no tener miedo a perseguir los ideales, cuidar de ellas y ellos y dar seguimiento a sus opiniones. Explicar y capacitar sobre los espacios que se abren para su participación.
- Creen que la política empieza donde algo les molesta, aqueja y deben respetar la diversidad de opiniones.
- La experiencia personal lleva a romper la estructura social disfuncional o lo que no agrade de la sociedad.
- · Ser revolucionarios desde su propia trinchera.
- La juventud es el presente y futuro del país.









Presentación: Mtra. Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León, Consejera Electoral.

Moderadora: LEM. Yunuen Zayán Servín López, integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IEM Participantes: 1 Pamela Carrillo Alarcón, 2 Fabio Vinicio Ortega Valle, 3 Pedro Daniel Velázquez Escobedo y 4 Yajaira Janet Rangel Garza.







Participante Pamela Carrillo Alarcón

Participante
Yajaira Janet Rangel Garza



Mtra. Marlene Arisbe Mendoza Díaz de León Conseiera del Instituto Electoral de Michoacán



LEM. Yunuen Zayán Servín López Integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IEM

Participaciones:

1 Pamela Carrillo Alarcón

- Se requiere una política pública que favorezca la participación de la juventud, cuyo objetivo sea generar acciones de capacitación con contenido de educación cívica y participación a través de foros, conferencias y programas que sean atractivos.
- Los partidos políticos se encuentran liderados por gente mayor y en su mayoría hombres, que no toman en cuenta a las juventudes ni a las mujeres.
- Se debe incrementar la participación juvenil en los Congresos locales y federal.

2 Fabio Vinicio Ortega Valle

- Se deben crear institutos especializados en proyectos con y para las juventudes, a fin de favorecer e incrementar la participación.
- Continuar con los espacios para juventudes que generan el Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral de Michoacán.
- Las juventudes tienen derecho a ser escuchadas y expresar opiniones.









3 Pedro Daniel Velázquez Escobedo

- Las políticas públicas actuales, no han tenido impacto en las infancias y las juventudes, porque son creadas por adultos.
- Existe mucha apatía para interesarse en los asuntos públicos.
- Para que exista una buena política pública se deben tomar en cuenta sus opiniones, a través de encuestas que estén bien elaboradas.

4 Yajaira Janet Rangel Garza

- Las juventudes son agentes de cambio y transformaciones, por lo que crean una necesidad de acción y participación.
- Necesitan ser escuchadas de manera más activa.
- Las políticas públicas deben ser encaminadas bajo tres principales ejes: el primero, la escucha activa, que se les comprenda, para poder llegar a una acción; el segundo eje es la capacitación, puesto que el principal enemigo de la sociedad es la ignorancia, por lo que se necesita capacitarles a través de cursos, talleres, conferencias, en las que se enseñé como mejorar y solucionar problemas para generar un verdadero cambio; finalmente, el tercer eje es abrir espacios en donde es importante promover las acciones afirmativas a su favor, se deben de abrir espacios en las dependencias de gobierno, para que sean ocupados por juventudes.
- Es importante garantizar espacios donde puedan ser escuchados y que tanto los partidos políticos como las autoridades tomen en cuenta las demandas y necesidades de este sector.
- Se necesitan hacer más foros para que empiecen a interesarse más en la vida política, que no solo se limiten a ir a votar.
- Se debe garantizar la participación de los sectores más desprotegidos, mujeres, juventudes, personas que no cuentan con acceso a la información, se deben hacer capacitaciones en aquellos lugares marginados. Se deben de abrir oportunidades para ellas y ellos dentro y fuera del país.
- No se sienten representadas por las instituciones; hay una necesidad de crear un verdadero cambio; pueden ser la vía para difundir la información a otros jóvenes que no cuentan con los recursos materiales y tecnológicos para hacerlo









Presentación: Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, Consejero Electoral.

Moderación: Lic. Edgar Omar Pérez Melo, Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local INE.

Participantes: 1 Irvin Saúl Coria Salas, 2 Alejandro Zamacona Ruiz de Chávez, 3 Leonel Yashir González Gómez y

4 Francisco Shoí Hernández Barhoza







Participante Irvin Saul Coria Salas

4 Patirinate

Francisco Shoí Hernández Barboza



Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández Consejero del Instituto Electoral de Michoacán



Moderador **Lic. Edgar Omar Pérez Melo** Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local INE

Participaciones:

1 Irvin Saúl Coria Salas

- La falta de información objetiva al interior del Estado por parte de los partidos políticos y las instituciones, provocan el no querer tener iniciativa para que participen en temas sociales y político-electorales.
- Debe hacerse un trabajo en conjunto entre instituciones y juventudes, para manejar información asertiva, donde se les impulse, se les motive, conozcan los pros y los contras de la participación y, que la política ya es su día a día, pues afecta para bien o para mal el entorno.
- El tema post pandemia afectó la convivencia social, y es necesario crear políticas públicas que atiendan la salud mental.
- Las y los jóvenes se están acercando al crimen organizado, a las adicciones, al suicidio, por lo que urge redireccionar acciones para ellos.







2 Alejandro Zamacona Ruiz de Chávez

- El desinterés frente a los actores políticos se debe a que, no se impulsan las políticas públicas correctas por la falta de información.
- Para que las políticas públicas repercutan en la participación de las juventudes, deberían basarse en tres vertientes: favorecer el diálogo, ser progresistas e incluyentes.

3 Leonel Yashir González Gómez

- Es preocupante ver la poca participación en torno a las votaciones, ya que no son críticos sobre las decisiones del país, del Estado y de los municipios en temas político-electorales.
- Son el presente y el futuro del país, su intervención en las políticas públicas representaría un crecimiento progresivo en el país.
- Propone la creación de un Consejo Juvenil Político Mexicano al que se le brinde una personalidad jurídica, con derechos y obligaciones, autónoma, con ingresos, donde los gobiernos y órganos electorales otorguen espacios de representación política para que las juventudes puedan intervenir en la toma de decisiones.
- Al involucrarse en la vida pública del país, pueden generar un crecimiento político, porque sus ideas son nuevas y frescas, entienden las nuevas problemáticas del país.

4 Francisco Shoí Hernández Barboza

- No se les da oportunidad de participar en la política.
- Se deben incorporar políticas públicas para personas sordas en el ámbito laboral, escolar y político, ya que son discriminadas por su condición. En México hay 2.4 millones de personas sordas, de las cuales 124 mil son personas de 15 a 29 años y el 28 por ciento de ellas, no tuvieron acceso a la educación por falta de intérpretes en lengua de señas.
- Debería incluirse desde la primaria la materia de Lengua de Señas Mexicana, esto ayudaría a generar empatía.
- El activismo es fundamental como política pública para favorecer la participación de la juventud.









Conclusiones de la mesa 3

- La falta de motivación para que participen en temas político electorales resulta ser un gran problema, se ha perdido la cultura de tener iniciativa y la deficiencia de información objetiva por parte de los partidos políticos, generando una percepción en los municipios, de que la información no llega y desconocen sus derechos electorales, lo que deriva en la apatía.
- Como iniciativa se propone la creación de un Consejo Juvenil Político Mexicano al que se le brinde una personalidad jurídica, con derechos y obligaciones, autónoma, donde los gobiernos y órganos electorales otorguen espacios de representación política para que pueda intervenir en la toma de decisiones enfocadas a su sector.
- No se impulsan las políticas públicas correctas, deberían basarse en tres vertientes: que favorezcan el diálogo, políticas más progresistas e incluyentes.
- Es importante incluir a la comunidad juvenil sorda en la política, la cual es discriminada; como propuesta, debería incluirse desde la primaria la materia de Lengua de Señas Mexicana, para generar empatía.
- Es importante fortalecer los Institutos de la Juventud, hacerse escuchar y formar parte de las políticas públicas, ya que son el futuro del país, tienen buenas ideas y son el único camino para el progreso.









Mesa 4

Presentación: Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, Consejera Electoral, Moderadora: Licda. Amairany Prado Ortiz, Auxiliar técnica de la Vocalia Ejecutiva del INE. Participantes: 1 Víctor Hugo Ortiz Montalvo, 2 Fernanda Ambriz Ortiz, 3 Elvia Loreto Mendoza Gómez, 4 Julieta Estephania Carrillo León, **5** Zahori Darlenne Castro García y **6** Rene Acevedo Torres.



Víctor Hugo Ortiz Montalvo



Fernanda Ambriz Ortiz



Elvia Loreto Mendoza Gómez





Participante

Julieta Estephania Carrillo León

Zahori Darlenne Castro García



Rene Acevedo Torres



Licda, Carol Berenice Arellano Rangel Consejera Electoral y Presidenta de la Comisión de Educación Cívica v Participación Ciudadana



Licda, Amairany Prado Ortiz Auxiliar Técnica de la Vocalia Eiecutiva del INE

Participaciones:

1 Víctor Hugo Ortiz Montalvo

- La política es un instrumento que permite incidir en el entorno social para así contribuir al bienestar y al desarrollo social.
- Las políticas públicas que les beneficiarían son aquellas que estén orientadas a la prevención de las adicciones, dado que un porcentaje considerable de este sector se encuentra inmerso en esta situación; otras políticas públicas serían dirigidas a la prevención del embarazo adolescente, a la recuperación de los espacios públicos, para garantizar una sana convivencia.

? Fernanda Amhriz Ortiz

- Mayor información sobre educación sexual, ante el alto índice de embarazo juvenil.
- Incrementar la participación en espacios de diálogo y debate.
- Atender el tema de la salud mental de la juventud.
- Hacer uso de las redes sociales sobre todo el Tik Tok, ya que muchas personas la utilizan.









3 Elvia Loreto Mendoza Gómez

- Las mujeres jóvenes viven muchas problemáticas en la política, siempre han estado en desigualdad y desventaja con sus derechos y libertades. Las mujeres siguen estando en una desventaja real cuando se quieren postular a algún cargo de elección popular, nunca se les reconoce por sus habilidades o capacidades. Las familias siguen decidiendo si pueden o no participar en los asuntos políticos.
- El adultocentrismo, es cuando las personas adultas generan un espacio de poder y de superioridad contra las generaciones de abajo, es decir, contra las juventudes, creando un estilo autoritario mediante comentarios y actitudes que van invisibilizando las problemáticas reales.

4 Julieta Estephania Carrillo León

- Existe apatía por parte de las juventudes en la participación política y democrática, ese desinterés surge por diversos factores, la educación que imparten, la falta de oportunidades y de espacios públicos o un marcado individualismo en sus generaciones.
- Los espacios públicos están ocupados por personas con un marcado adultocentrismo, puesto que piensan que son superiores a otras generaciones.

5 Zahori Darlenne Castro García

- Es fundamental la participación de las juventudes en la política como agentes estratégicos de cambio.
- Existe una incapacidad por parte del Estado para resolver las problemáticas sociales.
- Participar implica una acción, una conciencia social, producto del querer mejorar el Estado. La participación debe de iniciar desde las aulas, trabajando situaciones y problemas reales, que les permita aprender a analizar y tomar decisiones, reflexionar, ser autocríticos, para comprender el significado de los derechos y deberes que tiene la ciudadanía.

6 Rene Acevedo Torres

- Generar espacios de diálogo, reflexión y debate para incrementar la participación de las juventudes.
- Los problemas sociales como la corrupción, el narcotráfico y la inseguridad, afectan a las y los jóvenes.
- Importante impulsar el activismo juvenil sobre diversos temas.









Conclusiones de la mesa 4

Derivado de las diversas aportaciones en esta mesa, se concluye lo siguiente:

- Es importante hacer un llamado a las autoridades competentes para que sigan impulsando este tipo de ejercicios, que realicen conversatorios, debates juveniles y consultas ciudadanas, porque estos elementos son garantes de la democracia.
- Consideran que necesitan unirse, levantar la voz, pues tienen un papel fundamental que es ser el ejemplo de generaciones futuras.
- Su misión es prepararse para resolver las problemáticas que atañen su entorno, mediante la creación de políticas públicas, deben ser creadas de forma racional, con objetividad y mentalidad analítica y sentido crítico, acompañado de valores humanistas para que puedan ser dirigidas hacia la sociedad.
- Se deben de capacitar, ser gente propositiva, que tengan iniciativa porque hay muchas cosas por hacer; se deben de identificar las necesidades para tomarlas en cuenta y hacer una agenda en donde sean los agentes de cambio.









Mesa 5

Presentación: Mtro. Ignacio Hurtado Gómez, Consejero Presidente. Moderación: Lic. Gilberto Nieto Sánchez Aldana, Integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IEM Participaciones: 1 Armando Flores Martínez, 2 Humberto Isaí Moreno Bravo, 3 Oscar Eduardo Herrejón Pérez, 4 Andrea Gilbón Laguna y 5 Miguel Ángel Solórzano Sierra.



Humberto Isaí Romero Bravo

Oscar Eduardo Herreión Perez

Armando Flores Martínez

Andrea Gilbon Laguna

Miguel Ángel Solórzano Sierra

Mtro. Ignacio Hurtado Gómez Instituto Flectoral de Michoacán



Lic. Gilberto Nieto Sánchez Aldana Integrante de la Coordinación de Comunicación Social del IEM

Participaciones:

1 Armando Flores Martínez

- Existe apatía por inmiscuirse en la vida política, ya que no confían en la administración, pero es importante preguntarse ¿qué estoy haciendo yo para lograr ese cambio?
- Hacer un análisis de lo que significa la participación ciudadana y su impacto efectivo en temas públicos.
- Se necesita un relevo generacional donde se tome un papel más protagónico para ir generando una alternancia.
- Se deben generar espacios con sentido de pertenencia, donde se puedan expresar ideas para generar un cambio a través de grupos o asociaciones por municipios para dar pláticas y se den a conocer las políticas públicas.

2 Humberto Isaí Moreno Bravo

- Crear programas que desarrollen o fortalezcan las habilidades, cualidades y aptitudes de las juventudes.
- Participar en temas locales con impacto para la comunidad, donde se visualice la aportación del sector.
- No basta con ser escuchados, sino que sus propuestas se materialicen.









3 Oscar Eduardo Herrejón Pérez

- Es importante crear protagonismo para construir y concretar proyectos.
- El Estado debe difundir información sobre los programas de apoyo que tiene para las juventudes.
- Es importante realizar más conferencias, foros, mesas de diálogo, que sean gratuitos para que las juventudes se sientan más seguros. Lo importante es dejar huella y ayudar a los demás.

4 Andrea Gilbón Laguna

- No se requiere crear nuevas políticas públicas, sino que las ya existentes sean efectivas.
- Los Institutos de la juventud estatal y municipal, necesitan ampliar su difusión y alcance a todo el sector del Estado, porque la mayoría desconoce lo que hacen.
- Las juventudes indígenas son un grupo vulnerable y poco atendido, con pocas oportunidades de participación, especialmente las mujeres.
- Incrementar la difusión en redes sociales de los espacios de diálogo, análisis o reflexión.

5 Miguel Ángel Solórzano Sierra

- Las juventudes se encuentran en un contexto social muy complejo, donde las malas amistades y adicciones se encuentran a su
 alcance. La mayoría abandona los estudios por problemas económicos y la falta de comunicación con la familia.
- El Programa Nacional de Juventud es una opción muy viable a la participación juvenil, ya que cuenta con muchas metas del Plan Nacional de Desarrollo, el cual tiene como propósito, mejorar la calidad de vida de la población juvenil.
- Las juventudes, por apariencia, inexperiencia, forma de vestir y actuar son excluidas de diferentes oportunidades laborales, educativas o culturales, por ello, es necesario que el gobierno implemente acciones específicas que impulsen la educación, la salud, empleo y la participación social.









Conclusiones de la mesa 5

Derivado de las diversas aportaciones en esta mesa, se concluye lo siguiente:

- Se debe confiar en los órganos colegiados que existen en el Estado.
- La participación de la juventud en las votaciones es importante, ya que es un derecho el decidir quienes los van a representar. Si a México le va bien, a la juventud le va mejor.
- Piden hacer foros, pláticas de inclusión, de equidad para crear conciencia y tengan un trasfondo real, para implementar lo que es de interés público para la mayoría. Es importante votar por el bienestar de la ciudadanía para tener un tema de transparencia y concientización para mejorar.
- Las decisiones que se tomen afectan a toda la sociedad y las juventudes pueden sufrir los efectos colaterales, por ello se debe seguir buscando un orden, aprender a participar y buscar espacios, porque se trata de un compromiso social.
- Las redes sociales son herramientas que se deben garantizar a todas las personas para que participen y no se pierdan estas oportunidades.
- Consideran que son el presente de México y de ellos depende el cambio que se va realizando en nuestro país; deben alzar la voz en diversas plataformas, pueden llevar más allá sus propuestas e ideas. No se trata de pensarlo, es momento de actuarlo.









Mesa 6

Presentación: Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, Consejera Electoral. Moderación: LCC. Óscar Jesús Espinoza Gómez. Coordinador de Comunicación Social del IEM. Participaciones: 1 Andrea Guadalupe Ángel Acuña, 2 Jesús Alejandro Alva Espinosa,

3 Jesús Francisco Lemus Herrera, 4 Yareli Michel Villa Ramírez y 5 Miguel Ángel Serafín García.



Jesús Aleiandro Alva Espinosa



Yareli Michel Villa Ramírez



Miquel Ángel Serafín García



Licda. Carol Berenice Arellano Rangel Consejera del Instituto Electoral de Michoacán y Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana



Participaciones:

1 Andrea Guadalupe Ángel Acuña

- Los avances tecnológicos son de gran ayuda e impacto para la promoción de los ejercicios democráticos y el involucramiento de la juventud en la vida política del país.
- Los organismos gubernamentales deben realizar proyectos dirigidos a ellas y ellos, atendiendo a sus necesidades.
- Existen personas interesadas en la política y en participar en las actividades y proyectos que las instituciones realizan, pero no saben cómo acercarse a ellas.

2 Jesús Alejandro Alva Espinosa

- Se requieren más programas y actividades dirigidos a las infancias v iuventudes.
- Las juventudes necesitan apropiarse de la participación en estos espacios, y así, las personas que ocupan actualmente el poder conozcan sus ideas y sobre todo necesidades.









3 Jesús Francisco Lemus Herrera

- El real o aparente desinterés en la política constituye una debilidad de la democracia y un factor preocupante para el futuro de esta. Si las nuevas generaciones no creen suficientemente en las instituciones democráticas, éstas se erosionan, podrían vaciarse y ceder el paso a soluciones autoritarias.
- Para funcionar y sostenerse, la democracia necesita demócratas. Pero quizá la apatía política de las y los jóvenes sea más aparente que real.
- Su alejamiento de las formas tradicionales de hacer política no necesariamente significa que no les importen los asuntos públicos. Tal vez se trata de incredulidad ante viejas prácticas políticas y gestación de nuevas.

4 Yareli Michel Villa Ramírez

- Algunos desafíos que enfrenta la generación actual de jóvenes en México, es que se preparan para un futuro dudoso, con una visión un tanto a corto plazo, ávidos de vivir en el instante, cada vez menos interesados en la historia, lo cual podría repercutir en una participación política menos activa.
- Ante el desconocimiento del impacto de su participación, pocos de ellas y ellos entenderán la importancia de tomar el poder, para lograr un cambio político.

5 Miguel Ángel Serafín García

- Existe varios estudios sobre la juventud en México que pueden ser de utilidad para la elaboración de políticas públicas.
- En el análisis global de la juventud desde los estudios demográficos, educativos, laborales, de salud, migratorios de participación política, de género, religión y valores juveniles y violencia, se conocen y observan desafíos por los que atraviesa este sector.









Conclusiones de la mesa 6

Derivado de las diversas aportaciones en esta mesa, se concluye lo siguiente:

- Actualmente se encuentran informados sobre la política a través de las redes sociales; su participación política es diversa y se alejan de los mecanismos de participación institucionalizados por la inoperancia de éstos.
- La juventud inyecta y reclama dinamismos, pero las instituciones parecen renuentes a implementar cambios innovadores que se encuentren al alcance de las demandas de la población del siglo XXI.
- Es pertinente y urgente erradicar la falta de eficiencia del sistema político-electoral y las instituciones políticas del país, la pregunta es el ¿Cómo?, y sin atender a la nomenclatura con que se les etiquete, las y los jóvenes en su proactividad continuarán buscando esos espacios públicos para expresar sus ideas. La diversidad de sus voces sin duda enriquece la reconfiguración de términos como la ciudadanía, la política y la democracia.
- El reto para las democracias es comprender esos nuevos patrones de comportamiento y hallar la manera de conectar las instituciones políticas con las prácticas y sensibilidades de las nuevas generaciones.
- Con autocrítica y realismo, los adultos deberían preguntarse ¿muchos de los jóvenes están abandonando los espacios de participación democrática o si las instituciones los han desdeñado a ellos?



Integración de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana:

Consejera Electoral Presidenta, Licda. Carol Berenice Arellano Rangel.

Consejera Electoral, Mtra. Araceli Gutiérrez Cortés.

Consejero Electoral, Mtro. Luis Ignacio Peña Godínez.

Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación Ciudadana:

Licda. Erandi Reyes Pérez Casado.

Coordinación:

Coordinadora de Participación Ciudadana, Licda. Flor Juana Mendoza Zárate.

Relatorías y cronómetros:

Licda. Ana Silvia López Espinosa.

Licda. Maybolli Gutiérrez Carbajal.

Licda. Karla Rodríguez Manzur.

Licda. Isaura Berenice Mercado Gómez.

Licda. Kimberly Helena Sánchez Fernández.

Lic. Germán Alejo Barrera.

Mtro. Hector Rangel Argueta.

Diseño:

LDG. Kuricaveri Gaspar Ortega.

Cuadernillo aprobado en sesión ordinaria de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana el 29 de noviembre de 2022, por unanimidad de votos de la presidenta e integrantes de la comisión, Consejera Electoral, Licda. Carol Berenice Arellano Rangel, Consejera Electoral, Mtra. Araceli Gutiérrez Cortés y el Consejero Electoral, Mtro. Luis Ignacio Peña Godínez.



www.iem.org.mx educacionyparticipacion@iem.org.mx

- f Instituto Electoral de Michoacán
 - @IEMich
 - iemichoacan
 - **d** iemich
 - **▶** IEM Michoacán



